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控方在開案陳詞中表示，黎智英是一名
激進的政治人物，同時也是謀劃整個串謀行
為的主腦。黎智英與其副手Mark Simon，
曾和美國退役上將Jack Keane、前國防部副
部長Paul Wolfowitz等人有頻繁的電郵來
往，商討有關《馬格尼茨基制裁法案
（Magnitsky Sanctions）》的目標人物及
制裁時間。黎智英更揚言凍結內地及香港官
員的銀行戶口才是最有效的方法。

多名《蘋果》前高層將指證黎
此外，黎智英曾利用2019年修例風波帶

來的社會動亂，在案發期間與《蘋果日報》
高層編採人員，串謀以《蘋果日報》作為平
台發布煽動文章。已認罪的《蘋果日報》前
社長張劍虹、前副社長陳沛敏、前社論主筆

楊清奇，以及沒被起訴的前營運總裁周達
權，將以控方證人身份作供，講述《蘋果日
報》日常運作，以證黎智英曾指示他們實施
串謀協議。

在接受外國媒體訪問方面，控方表示，
黎智英曾於2020年4月接受英國的《金融時
報》訪問時，指唯有國際支持，才可以制止
中國控制香港事務。他於同年5月接受台灣節
目《鄉民來衝康》訪問，並在節目中稱：
「希望CIA（中央情報局）、美國等影響香

港」 ，又揚言： 「外國勢力是我們現在非常
需要。」 黎智英還曾在其個人Twitter發布的
帖文內，標記時任美國總統特朗普，稱對方
是有誠信的人，若然中央通過香港國安法，
將會有嚴重後果。他亦曾接受彭博和福斯財
經的訪問，稱特朗普應該對中國實施 「十分

嚴苛」 的制裁措施。他又於美國《紐約時
報》撰文，揚言美方撤銷內地及香港官員的
子女留學簽證，並向港人發放更多移民及簽
證的便利措施。

31涉煽動文章立國安法後發布
控方還表示，《蘋果日報》2019年4月1

日至2021年6月24日期間發布了逾7882萬份
打印本，即使在《蘋果日報》停刊當日即
2021年6月24日，亦打印了100萬份報紙。
《蘋果日報》以報紙及網上版發布煽動刊
物，並在社交平台上轉載傳播，意圖引起藐
視政府或激起離叛等。控方引述《蘋果日
報》於涉案時間的161篇文章佐證，其中31
篇在國安法生效後發布，當中內容涉及要求
美國 「制裁」 中央及香港政府。

亂港黑手、壹傳媒創辦人黎智英
與旗下三間公司，涉嫌勾結外國勢
力，違反香港國安法，案件去年12月
18日起在西九龍法院開審。案件昨日
續審，控方宣讀開案陳詞時指出，黎
智英曾使用多個方法，要求外國對內
地及香港施行所謂的 「制裁」 ；揚言
凍結內地及香港官員的銀行戶口才是
最有效的方法。

黎智英作為知名傳媒大亨，持有
壹傳媒集團，並成立《蘋果日報》。
2019年4月1日至2021年6月24日，他共
在《蘋果日報》發表161篇涉嫌煽動文
章，當中31篇是在香港國安法生效後
發表。

黎智英屢要求外國制裁內地及香港
控方：黎與美政界電郵往來 提凍結官員戶口

大公報記者 龔學鳴
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李家超四個必須為區議員履職指明方向
新的一年，新的開始。特區政府在

新年的第一天舉行第七屆區議會區議員
宣誓就任儀式。全體470位區議員按
《宣誓及聲明條例》，宣誓擁護基本
法，效忠香港特別行政區，由獲行政長
官授權的特區政府民政及青年事務局局
長麥美娟監誓。

行政長官李家超出席儀式，並向區
議員提出四點要求：必須擁護《中華人
民共和國香港特別行政區基本法》，效
忠中華人民共和國香港特別行政區；必
須做好 「上情下達、下情上報」 ，發揮
好特區政府和居民之間的橋樑紐帶作
用；必須將 「愛國者治港」 原則落實到
地區治理層面，肩負維護國家安全的重
責；必須以市民為中心，為社區生活帶
來實質改善。

「四個必須」 為區議員履職盡責劃
出了重點，為新任區議員標註了努力方
向。但願每一位區議員用實際行動展現
新作為、新風貌。

「擁護與效忠」 是政治底線
李家超把 「必須擁護基本法和效忠

香港特區」 作為對區議員的第一要求。
因為，這是一條鐵的底線，必須堅守！
理由有二：

其一，基本法是區議會存在的法律
依據，區議員必須擁護基本法。基本法
確定了 「一國兩制」 、 「港人治港」 、
高度自治的原則，是香港特區存在的法
律依據，每位香港居民都必須遵守；基
本法第97條是區議會作為 「非政權性的
區域組織」 存在的法律依據。擁護基本
法，就是維護香港特區生存的根基，也
是維護區議會生存的根基。

其二，區議會擁有一定的 「公共權
力」 ，區議員必須效忠香港特區。作為
「特區政府施政的助手、市民解決問題

的幫手」 ，區議會在政府有關部門的帶
領下，有參與公共資源分配的機會，也
就擁有了一定的 「公共權力」 。效忠香
港特區，意味着區議員只能用這項權力
服務市民，而不能用這項權力做其他事
情。

過往，由於部分區議員未能堅守這
一底線，令區議會變成了 「亂港平
台」 ，當特區政府要求上一屆區議員宣
誓或簽署聲明表示 「擁護和效忠」 時，
部分區議員置之不理，令部分地區的區
議會長期處於癱瘓或半癱瘓狀態。對履
職底線的漠視，教訓十分慘痛！新一屆
區議會議員必須把守好底線作為第一要
務。

橋樑作用至關重要
李家超非常看重區議會的橋樑紐帶

作用，因為這是區議會最重要功能，也
是提升地區治理的關鍵所在。

若把香港與內地做個比較就會發
現，內地的治理層級之間銜接非常緊
密。以一個省的治理架構為例，省─市
（地、州）─縣（區）─鄉（鎮），各
級政府之間環環相扣，政令通暢；最基
層的是屬於自治性質的居委會（村委
會），鄉（鎮）與居委會（村委會）之
間也銜接緊密。香港作為一個擁有750
萬人口的城市，人口規模相當於內地一
個地級市，特區政府直接面對18個區，
層級少，涉及面寬，聯繫相對鬆散。

在這樣的治理架構之下，政府要把
服務750萬市民的工作做好，必須要有

好幫手。地區 「三會」 、區議會、地區
關愛隊就是幫手。特別是區議會，一頭
連着社區居民，一頭連着特區政府。區
議會的橋樑紐帶作用發揮得好，服務市
民才有實效。

這些年來，香港在民生方面的歷史
欠賬太多。李家超就任行政長官後，決
心在排解民生憂難上見真章；他上任17
個月以來，已在破解 「住房難」 等問題
上破題開局，展現出很好的勢頭。但要
看到，改善民生千頭萬緒，政府的惠民
舉措要落地，需要區議會 「上情下
達」 ；市民的願望要實現，需要區議會
「下情上報」 。如果 「上下不通」 ，頹

廢懈怠、諸事難成；如果 「上下暢
通」 ，天道酬勤、一帆風順。因此，
「橋」 不可或缺，且作用非常重要。

維護國安是不可推卸的責任
李家超強調，區議員 「必須將 『愛

國者治港』 原則落實到地區治理層面，
肩負維護國家安全的重責。」 這個要求
至少包含以下三層含義：

其一，區議員自身必須堅決維護國
家安全。新一屆區議員都是愛國者，但
任何事物都是不斷發展變化的，假如未
來遇到風風雨雨，是否每一位區議員都
能經得住考驗？這就需要區議員要不斷
加強自身修養。 「國安」 才能 「港
安」 ， 「港安」 才能 「家安」 。區議員

要當好市民的貼心人、政府的諮詢員，
必須認清這個最重要、最樸素的道理，
維護國安，矢志不渝。

其二，區議員必須引導社區居民維
護國家安全。區議員承擔着公共事務，
工作涉及面很寬，會遇到形形色色的人
和各種各樣的事，須有一顆聰慧的心，
能從雜亂無章的人和事當中，清醒地分
辨出哪些事情有可能涉及國家安全，並
引導社區居民明辨是非，站穩立場，做
正確的事。

其三，區議員必須支持國安教育。
香港國安法不僅訂明了四項犯罪及處
罰，還對國家安全教育作出了規定，推
展國安教育是香港特區的憲制責任。
李家超在去年10月份公布的施政報告中
還對愛國主義教育作出了布置。區議會
作為特區政府的助手，必須大力支持。
舉個實例，國安教育進街區、進社區，
區議員應該積極支持，而不能找藉口推
卸責任。

服務市民是應盡的本分
李家超強調，區議員 「必須以市民

為中心，為社區生活帶來實質改善」 。
其實，這不僅是行政長官對全體區議員
的要求，也是中央和市民對區議員的期
望。要把李家超所提的這兩句話變成現
實並非易事。

其一，做到 「以市民為中心」 ，必
須更新理念。過往的區議員是否做到
「以市民為中心」 ？顯然，不少區議員

沒有做到。人的所思所想，影響着所作
所為。新一屆區議員必須從心底裏牢固
樹立 「以市民為中心」 的理念，才能為
民辦實事。

其二， 「為社區生活帶來實質改
善」 ，必須付出艱辛努力。社區事務看
上去是小事，但要做好並不容易，因為
「眾口難調」 。除此之外，每一位區議

員也有自身的局限性。每一位區議員都
應認識到自己的 「短板」 ，補齊 「短
板」 ，發揮優勢，下一番苦功夫，才能
為社區生活帶來實質改善。

區議會宣誓儀式後，民政及青年事
務局局長麥美娟表示，隨着這批區議員
的上任， 「愛國者治港」 原則在地區治
理層面得到了全面實施。這不僅是區議
會工作的開始，也是特區政府與區議會
共同努力，為市民提供更好的服務和推
動社區發展的重要一步。

民青局是直接聯繫及考核區議會的
政府部門，局長麥美娟非常看好新一屆
區議會在香港社會中發揮的積極作用，
這也令市民對基層治理增添了信心。

十三屆全國政協副主席、中央港澳
工作領導小組常務副組長、中央港澳工
作辦公室主任夏寶龍在去年12月22日的
全國港澳研究會成立十周年慶祝大會致
辭中指出： 「全新的區議會，要有一個
全新的開始，香港需要一個真正為香港
市民服務的區議會。」 這是肺腑之言，
飽含着中央對香港提升基層治理水平的
殷殷期望。

當下，香港的政治生態進入回歸以
來最好時期，為區議會 「全新的開始」
提供了良好條件，區議員們應當善作善
成，不圖虛名，不負厚望，不辱使命！

（本文作者為全國政協港澳台僑委員會副
主任，香港新時代發展智庫主席，暨南大學
「一國兩制」 與基本法研究院副院長、客座教

授）

點擊香江
屠海鳴

美前情報局人員任黎助理
Mark Simon代捐款攬炒派

2020年已被香港警方通緝
的壹傳媒創辦人黎智英的私人助
理Mark Simon，一直在幕後策
劃亂港，包括非法 「佔中」 及黑
暴，惟早在2020年香港國安法
生效前兩日，他已聞風 「跳船」
自保，並 「着草」 到台灣，在國
安處2020年8月10日拘捕黎的前
兩日，他才自爆身處美國紐約肯
尼迪機場，又在Twitter頻頻發
帖，直播 「主子」 被捕的消息。

國安法生效前逃走
身為美國共和黨香港支部主席的Mark Simon，2000年加

入壹傳媒集團，與美國駐華大使有緊密聯繫。他曾在2014年接
受傳媒訪問時自曝，其父親曾任職美國中情局35年，而他自己
則於1986年至90年代初，在美國海軍情報局任潛艇分析員。加
入壹傳媒後，Mark Simon曾任黎智英私人助理、壹傳媒廣告總
監等，並在2001年引薦黎智英攀附上美國駐港領事館。

在過去20多年中，Mark Simon負責出面 「捐款」 予攬炒
派，2014年非法 「佔中」 爆發前，黎智英先後向多個攬炒派組
織及個人秘密捐款4000萬元，部分由Mark Simon出面把款項分
發，包括2013年10月18日300萬元給公民黨、500萬元給民主
黨、給梁國雄及李卓人各50萬元。

2019年黑暴期間，Mark Simon屢陪同黎智英在港密會美
方要員。黎智英多次越洋求見美國政要，僅在2019年7月，黎智
英在美國先後與時任美副總統彭斯、國務卿蓬佩奧及美國國家
安全事務助理博爾頓見面，公然要求美國介入香港修例並制裁
中國，甚至公然宣稱 「為美國而戰」 。

大公報記者龔學鳴

▲黎智英的私人助理Mark
Simon，在國安法生效前兩
日逃走。
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油尖旺區會率先開大會 高效有序
【大公報訊】記者陸九如報道：元

旦日起，完善地區治理開啟新篇章，全
港18區區議員正式履職。油尖旺區議會
昨日下午召開首次區議會大會，會上討
論了提振地區經濟發展、大廈管理，以
及垃圾徵費等地區重點關注的議題。記
者在現場觀察所見，在油尖旺民政事務
專員、區議會主席余健強主持下，會議
高效有序進行，針對區內短、中、長期
議題提出針對性的建議意見。有服務地
區多年的區議員受訪時指出，本次會議

流程 「非常順暢，效率比想像中高」 ，
用時較短且內容豐富，參會議員都踴躍
發言，善用發言時間對討論問題作出建
議。

在會議上，民政事務處提出以
「政、商、民」 合作模式推出多項活

動，在區內設大型霓虹效果燈牌和夜光
許願樹等不同打卡點。油尖旺區議員關
煒曦建議， 「打卡點應該增設串聯效
應，實現經濟效益最大化。」 余健強指
出，在各項建議中，希望以 「尖咀夜繽

紛」 打響頭炮，計劃2月在春節前推
展，屆時令到訪的內地遊客及本地市民
有新景點觀賞。

資深議員：沒有政治化發言
垃圾徵費作為地區重點關注事項之

一，受到眾多議員關注。區議員鍾澤暉
表示，4月1號實行垃圾徵費，有些居民
有計劃提前處理家居垃圾，區內的衞生
黑點易成 「重災區」 ，希望政府加強監
管。區議員Aruna Gurung指出，少數

族裔居民大多不清楚垃圾徵費如何實
施，希望區議會能夠提供幫助。

油尖旺居民有較多少數族裔，會上
就有關於社區共融的不同項目，包括教
授少數族裔兒童及青少年普通話，為少
數族裔人士提供職業培訓，以及建基於
少數族裔居民與 「一帶一路」 國家的連
繫和認識，籌辦文化交流活動，讓大眾
更了解 「一帶一路」 國家及文化，推動
人文共融等。

油尖旺區議員鍾港武表示，油尖旺

區20位議員全部加入提振地區經濟專責
工作小組，在會議的討論中提出不同方
向的建議，展現了油尖旺區區議員對振
興地區經濟工作的重視。

會議較原定時間提前二十多分鐘結
束，油尖旺區議員葉傲冬亦說： 「從
剛才主席主持會議，我看到效率的提
升，議員亦都言而有物。過去可能比
較多泛政治化的爭吵或為發言而發
言，在新一屆議會似乎都沒有這些情
況。」


